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回乡创业 大展拳脚

陈永胜今年 46 岁，于 2013 年返乡创业，深耕养羊行业，同时带动周边群众致
富，从一个只有小学学历的农民蜕变为一个养羊专家。 陈永胜的养羊之路充满心酸
和艰辛，但每一步都走得坚定、踏实。

小学五年级辍学后，陈永胜像绝大多数农村孩子一样，开始以种地为生。但种地
收入少，且家里条件差，他基本存不到钱，便想着干点别的营生。在工地掂砖打灰、跟
着装修队安装铝合金门窗……陈永胜做了不少尝试。 1999年，陈永胜开始在北京卖
菜。因踏实肯干、头脑灵活，经常能准确预测蔬菜市场行情，陈永胜被大家戏称为“神
算”，由此攒下了“第一桶金”。2013 年，看着年迈的父母和年幼的孩子，陈永胜下定决
心要做出改变。 “党的十八大以来，出台了一系列惠农政策，我觉得在农村大有可为。
那次回来，我就决定不出去了。 ”陈永胜说，“当时，我非常喜欢看中央广播电视总台
农业农村频道，看到啥也不懂的人搞养殖，一开始赔了几百万，但凭着不服输的精
神，后来又‘翻身’了。 看得多了，我难免‘心痒’。 ”

搞养殖虽好，但是养什么呢？陈永胜又犯了难。都说选择大于努力，陈永胜明白，
要想成功，必须得谨慎选择。经过市场调研，陈永胜发现，鸡、鸭、猪一旦得病，死亡率
较高，且市场价格不稳定，很容易血本无归。相比之下，羊不但不容易得病，而且价格
稳定，市场需求量大。 养羊是一个很好的养殖项目选择。 当时，许多人劝陈永胜养绵
羊，他们认为绵羊比山羊更容易养活。 “都说‘精山羊，疲绵羊’，山羊活泼好动，喜欢
爬高上低，活动量大，肉质筋道、脂肪含量低，更受市场欢迎；绵羊肉脂肪含量高，口
感一般，没有嚼头，没有山羊肉好吃，价格也比山羊低。 我决定养山羊。 ”陈永胜说。

陈永胜养的是波槐杂交山羊，即波尔山羊和槐山羊的杂交品种。 槐山羊是我国
地方优良山羊品种，具有肉质好、板皮优、繁殖率高等特点，但是其体型小、生长慢、
出肉率低，养殖效益不高。 从 1999 年开始，时任周口地区畜禽改良站站长的刘建中
将世界大型肉用山羊品种波尔山羊和槐山羊进行杂交改良， 提高槐山羊的生长速
度、净肉率和养殖效益。波槐杂交山羊不仅保留了槐山羊肉质好和繁殖率高的特点，
还具有波尔山羊生长快和出肉率高的优点，经济价值高。

说干就干。建羊舍、采购机械、购买饲料……陈永胜和另外一名合伙人用在外打
拼多年挣的钱作为启动资金，开启了山羊养殖之路。 谁知，刚进入养羊行业不久，残
酷的现实就给陈永胜上了一课。

创业艰辛 不断突破

创业艰辛，农民创业更艰辛。 “我们在 2015 年 2 月买了 106 只波槐杂交山羊，
到当年 11 月，大的死了一小半、小的死了一大半。 合伙人看不到希望，就撤资了。 ”
陈永胜说，“当时，我遍访周边的养羊户、兽医，始终找不到羊死亡的原因。 ”

山羊真的不能圈养吗？ 当局者迷，旁观者清。 妻子酒美荣提醒他道：“之前你参
加全县的牛羊养殖技术培训会，不是留了市里专家的联系方式吗？ 何不请教一下
专家？ ”陈永胜如梦初醒，连忙给市畜牧局总畜牧师、市农技科普首席专家刘建中
打电话。 对于刚出生的羊羔站不起来、张不开嘴、食欲不振，刘建中判断羊羔是得
了白肌病，这是由于缺乏微量元素硒而引发的一种疾病。 “当时，刘建中老师就给
我制订了合理的饲养计划，从加强母羊的营养入手，确保母羊和羊羔都能摄入足
够的硒元素。 ”陈永胜说，“通过‘粗精搭配’‘干青搭配’，阶段性地调整饲料配方，
羊羔恢复健康、活蹦乱跳。 我觉得自己在养殖方面终于入门了，看到了养羊的希
望。 ” 2016 年 6 月，新一批羊羔出生，成活率达到 90%。 2016 年 8 月，陈永胜成立庆
祥养殖专业合作社，他的养羊事业逐渐走上了正轨。

羊一多，羊舍等就不够用了。 2016 年 11 月，陈永胜建了第一栋标准化羊舍。
“建了羊舍后，就能把山羊合理分群了。 按照公母、大小、强弱分开饲养山羊，是科
学养殖的基础。 ”刘建中说，“不同用途、不同阶段的山羊，所用的饲料也不一样，合
理分群后能实现有针对性地科学饲养。 ”

2017 年，陈永胜继续扩大养殖规模，贷款 20 万元，盖起了第二栋标准化羊舍。
在建设羊舍的过程中，陈永胜借鉴塑料大棚的样式，独创性地采用透明玻璃滑轮
窗。 “这样，不仅能增加羊舍采光，而且能增强山羊的免疫力，延长种羊的繁育年
限，可谓一举多得。 ”刘建中对此赞不绝口。

边学边干，边干边学，方能迅速成长。 在养羊的道路上，陈永胜踏实肯干、善于
钻研，采取一系列措施实现了科学养殖。 陈永胜采用高床养殖技术，使山羊粪便能
及时下沉，减少山羊的体表污染。 在羊舍，陈永胜安装自动刮粪板清理山羊粪便，
使羊舍更加干净；设置“室外运动场”，保证山羊的活动量，使其身强体壮。 在山羊
“月子中心”，陈永胜安装了电加热板，满足刚出生的羊羔取暖需求。 俗话说“草饱
料膘水精神”，让山羊喝上温度适宜的水，能增强山羊的免疫力。 陈永胜给羊舍安
装了空气能循环热水器，在寒冷季节使水温保持在 35℃左右。

11 月月 33 日日，，冬冬日日的的暖暖阳阳洒洒在在太太康康县县独独塘塘乡乡韩韩庄庄村村庆庆祥祥养养殖殖专专业业合合作作社社（（以以下下
简简称称合合作作社社）），，显显得得格格外外温温馨馨。。 迎迎着着暖暖阳阳，，记记者者一一行行走走进进羊羊舍舍，，只只见见羊羊舍舍干干净净整整洁洁，，
山山羊羊膘膘肥肥体体壮壮、、毛毛色色油油光光发发亮亮，，它它们们有有的的在在羊羊舍舍里里悠悠闲闲地地““散散步步””，，有有的的在在““室室外外运运
动动场场””撒撒欢欢，，时时而而““咩咩咩咩””叫叫几几声声。。据据了了解解，，该该合合作作社社现现有有标标准准化化羊羊舍舍 66 栋栋，，存存栏栏优优质质
山山羊羊 33666655 只只（（繁繁殖殖母母羊羊 11665588 只只）），，年年出出栏栏 44550000 只只左左右右。。

““现现在在养养羊羊，，不不仅仅要要给给山山羊羊提提供供优优质质且且充充足足的的原原生生态态饲饲料料，，还还要要给给每每一一只只山山羊羊
充充足足的的活活动动空空间间，，让让其其定定时时晒晒太太阳阳，，更更重重要要的的是是科科学学喂喂养养、、精精心心管管理理。。目目前前，，我我们们养养
殖殖的的羊羊羔羔成成活活率率达达到到 9988%%��以以上上，，全全群群成成活活率率达达到到 9966%%��以以上上。。 可可以以说说，，合合作作社社的的养养
羊羊模模式式改改变变了了养养殖殖界界对对于于山山羊羊只只能能散散养养的的看看法法。。 ””合合作作社社负负责责人人陈陈永永胜胜正正忙忙着着观观
察察山山羊羊的的进进食食情情况况，，谈谈起起““养养羊羊经经””，，他他头头头头是是道道。。

眼眼下下，，该该合合作作社社实实行行““借借羊羊还还羊羊””养养殖殖产产业业发发展展模模式式，，以以波波槐槐杂杂交交山山羊羊为为主主导导
品品种种，，致致力力于于打打造造““国国家家核核心心育育种种场场””，，助助力力乡乡村村振振兴兴。。

“羊”光大道 前景可期

经过近 10 年的摸爬滚打，陈永胜终于迎来了事业的高光时刻，尝到了养羊的甜
头，荣誉也纷至沓来。 2019年 11月，合作社被河南省畜牧总站选定为“豫东肉山羊新
品种培育场”。2021年 6月，合作社被河南省畜牧总站评定为“河南省种羊性能测定示
范场”。 2021年 7 月，合作社被河南省农业农村厅认定为“河南省一级种羊场”。 2022
年 6月，合作社被河南省农业农村厅评定为“河南省羊核心育种场”和“河南省肉羊产
业体系示范基地”。

“市、县、乡都大力支持我们发展养殖业，修圈舍、储备饲草、销售种羊，都有干
部帮忙。 ”陈永胜充满感激地说。 不懂技术，省、市、县定期派专家来进行指导；用地
有困难，政府及时协调用地；合作社内道路泥泞，政府帮忙修水泥路；资金周转有困

难，相关部门积极协调，帮忙对接贷款。 2020 年，太康县统筹整合
涉农资金 300 万元， 帮助陈永胜新建了 3 栋羊舍、1 栋产

房、1 栋草料棚。 2023 年 12 月，河南省人民政府办公
厅印发 《河南省推进畜牧业高质量发展若干措
施》，规定对符合条件的生猪产能调控基地、牛
羊规模养殖场和种畜禽场给予年利率不超

过 2%的临时性贷款贴息。 一系列帮扶政
策措施， 使陈永胜发展养羊产业的底气
更足了。

为促进当地经济发展，根据农
户的不同情况，陈永胜采用购买种羊、
“借羊还羊”的方式，带动他们养殖山
羊。“借羊还羊”，就是将能繁母羊称重
后借给农户，母羊生产的羊羔归农户，
农户还母羊时就以借时的等重量还给

合作社， 超出的重量合作社按市场价
格补给农户现金。合作社还对养羊户免
费提供技术培训，做到统一防治疫病、统
一销售经营。 这样，不仅扩大了山羊养殖
规模，还减轻了农户的负担，增强了农户养

殖的主动性， 解决了农户发展养殖面临的资
金和技术难题，助推养羊产业的规模化、专业化

发展。
“下一步，我们要加大基础种羊选育力度，在全县免

费推广山羊人工授精技术，力争到 2025 年能够提供 5000 只以
上优质种羊，通过 3 至 5 年的努力，把合作社打造成‘国家核心育种场’。 我们将以
壮大村集体经济为目标，立足自身实际和产业基础，让村民共享发展红利。”关于合
作社的发展前景，陈永胜信心满满。

“畜”势待发 大有可为

刘建中介绍，我国是养羊大国，也是羊肉消费大国。 长期以来，羊肉特别是优质
山羊肉，供不应求。 乘着“一带一路”倡议的东风，大力发展养羊产业，市场前景广阔，
大有可为。

周口作为农业大市、中原粮仓，盛产小麦、玉米、大豆和花生等农作物，年产可
利用农作物秸秆 1200 多万吨。 农作物秸秆上连种植业，下连养殖业，是种养结合、
生态循环的关键纽带。 “大力发展牛羊养殖业是有效解决农区秸秆问题的根本出
路。通过秸秆过腹还田，走种养结合的路子，才能实现农牧业的良性循环。 ”刘建中
表示。

刘建中算了一笔账， 充分利用这些农作物秸秆， 我市每年可以饲养 300 万头
牛、700 万只羊。 科学发展合理布局实现生态养殖、发展牛羊养殖业是一篇大文章，
广大农村是我国今后发展牛羊养殖业的重点区域。

大力发展牛羊养殖业 ，不但能使秸秆得到合理利用 、降低政府管理成本 ，而
且可以提高农民收入 、助推乡村振兴 。 据介绍 ，刘建中提议的将我市每个行政村
建 1 个存栏 300 只以上的繁殖母羊规模养羊场 、 每个乡建 3 至 5 个存栏 500 头
以上的肉牛养殖场计划 ，已被列入我市 “十四五 ”农业和农村发展规划 。

“将我市农作物秸秆作为饲料发展养殖业 ，是农业增效 、农民增收的有效方
法。 引导广大农民大力发展特色养殖 ，能走出一条乡村振兴特色产业发展之路 。
实现种植业和畜牧业良性循环发展 ，不仅响应了党中央生态发展 、食品安全的号
召，而且对于擦亮周口农业品牌 ，建成农业强市 ，促进一二三产业优化发展 ，助力
乡村振兴，作用巨大。 ” 市委农办主任，市农业农村局党组书记、局长张华说。

山羊在晒太阳。

工作人员查看羊羔生长情况。

陈永胜（右一）接受本报记者采访。

合合作作社社鸟鸟瞰瞰图图。。

工工作作人人员员在在
羊羊舍舍喂喂羊羊。。


